
B4 特色科室 2015.9.7 星期一 编辑 南朋英 校对 程照华

□ 本报记者 魏应钦

我国每年发生脑卒中的病人达
200万，致残率高达75%，约3/4的
患者不同程度地丧失劳动能力，生
活需要照顾，给患者、家庭、社会带
来沉重的负担。令人遗憾的是，很
多患者是由于延误，错失了最佳治
疗时机。市第一人民医院影像科主
任窦国胜介绍说，时间就是生命，对
脑卒中病人的抢救，一定意义上就
是抢时间，越早治疗，效果越好。为
了争取做到从入院到开始用药的时
间控制在60分钟内，该院建立了脑
卒中绿色通道，设置了急性脑卒中
急救绿色通道卡，持卡优先交费、优
先检查，快速检查、治疗，开辟真正
的脑卒中患者急诊绿色通道。影像
科是绿色通道中重要的一环，在早
期快速筛查识别病人和随访预后方
面起着重要的作用。

早期筛查脑卒中患者

56 岁的市民王先生近日因发
烧、头晕来到市第一人民医院呼吸
内科就诊，后来到影像科做CT，该
科工作人员确诊其为脑卒中。患者
随即被转到神经内科进行治疗。由
于发现及时，患者在4.5个小时的时
间窗内进行了静脉溶栓治疗，术后
恢复良好，不到一周就出院了。

窦国胜说，像王先生这样早期
在影像科被筛查出脑卒中的患者还
有很多。有些肺部有炎症并伴有脑
卒中的患者，出现头晕、一侧肢体瘫
软时，往往认为是呼吸道疾病而选
择到呼吸科就诊。所以，进行脑卒

中的早期筛查在影像科就是一件非
常重要的工作。

据窦国胜介绍，脑卒中的症状
取决于属于何种类型的脑卒中、受
影响的大脑区域以及大脑组织的受
损程度。而脑卒中患者的身体症状
则取决于哪边大脑（两个大脑半球
中的一个）受损，右脑的脑卒中将影
响身体的左半边，左脑的脑卒中将
影响身体的右半边。一旦发生脑卒
中，患者的生活就势必发生变化。
当急性缺血性脑卒中发生后，如果
能快速恢复对大脑组织的供血，可
使大脑组织的损坏程度降至最低。
这时，可以使用血栓溶解的治疗方
法，将阻塞动脉供血的血凝块溶解。

急性缺血性脑卒中发作后，因缺
乏足够的氧气而遭到损坏的大脑组
织区域被称为缺血性核心，这一大脑
组织的损坏是不可逆的。不过，该核
心周围组织的血流量减少，并不是说
氧气完全没有，因此核心周围的组织
仍然存活，该组织被称为缺血性半暗
带，可进行抢救，医生必须针对病症
决定是否采用溶栓治疗。

“血栓溶解的治疗时间窗为 3
个小时至4.5个小时。区分出血性
脑卒中和缺血性脑卒中都需应用
CT或核磁共振成像扫描检查。如
果是出血性脑卒中，则不能使用血
栓溶解剂，因为这将增加出血的风
险。”窦国胜说，他们科室有三项基

本业务：普放、CT和核磁共振成像
扫描检查，其中CT和核磁共振成像
扫描检查都可筛查脑卒中。如果患
者持有急性脑卒中急救绿色通道
卡，可以优先检查，快速检查，在30
分钟内完成检查、出片子和出具意
见。如果时间紧急的话，也可以口
头出具意见，这样筛查的时间大大
缩短，保证患者治疗的准确性和快
速性。

窦国胜说，CT 被形象地称为
“脑扫描”，可以在最短的时间内查
明情况，究竟是脑动脉堵塞而发生
了脑梗死，还是脑动脉破裂而出现
了脑出血。脑梗死时头颅CT检查
发现，脑组织出现了片状的黑色图

像，脑出血时可见脑组织中出现白
色团块，一目了然。所以，得了脑卒
中，第一要做的检查就是头颅CT。
由于头颅CT灵敏度不够，如果发现
梗死影像的时间较晚，这时就有必
要选择核磁共振。对于有些特殊部
位，譬如小脑和脑干出现的微小梗
死，有时候即使做了CT，医生还会
给病人做核磁共振。

治疗后的随访和检查

窦国胜说，脑卒中患者的预后
各不相同，研究显示，大约30%的
幸存者不能达到完全恢复，尽管日
常活动不需要帮助，20%的幸存者
至少有一项活动需要接受帮助，多
数需要接受医疗机构的帮助。脑卒
中一旦再次复发，病情会更为凶险，
常因反复发作而死亡。虽然3/4的
脑卒中患者经过抢救和治疗存活了
下来，但绝大多数会留有不同程度
的残疾，这对患者而言，不仅是身体
上的痛苦，更是精神上的巨大痛苦，
对患者家属亦是如此。所以，对于
脑卒中治疗后的检查诊断和院后随
访非常重要，这也是影像科参与的
重要工作。

为了加强脑卒中诊疗新技术
的学习，医院派出包括影像科在内
的医护人员参加天津市环湖医院
脑卒中高危人群筛查与防治新技
术推广项目培训班，学习脑卒中防
控技术，强化专业技术人才培养。
另外，医院还对脑卒中患者加强随
访干预，强化健康管理，以降低脑
卒中的发病率、死亡率、复发率和
致残率。

市第一人民医院影像科：

快速准确识别脑卒中 开辟急救绿色通道

□记者 牛瑛瑛

本报讯 9月1日上午，市医学会
健康管理学专业第一次代表大会暨
学术研讨会在市第一人民医院召
开。本次大会除了邀请市卫计委相
关领导出席外，还请来了国内知名
专家周生来教授作精彩报告。

会议选举产生了市医学会健康

管理学专业委员会（共 116 人），涵
盖基础医学、预防医学、临床医学等
多个综合学科。大会特聘市卫计委
主任李培为市医学会健康管理学专
业第一届委员会名誉主委，选举市
第一人民医院院长齐冠丽为市医学
会健康管理学专业第一届委员会主
任委员。会议还选举产生了部分副
主任委员、常务委员。

市医学会
健康管理学专业委员会成立

昨日上午，在新华区中兴路街道联盟路社区卫生服务站，护士正观察
感冒患者的输液情况。据该站医生张明顺介绍，初秋时节温差较大，容
易诱发病毒性流感，市民要清淡饮食，减少在公共场所的活动，注意室内
通风，多锻炼多饮水。 本报记者 张鹏 摄

谨防秋季流感

□实习生 李莹 记者 牛瑛瑛

本报讯 自平顶山现代妇产
医院启动“让母爱回归自然——
百人顺产计划”以来，不少鹰城
准妈妈勇敢地加入了顺产之
旅。记者获悉，9月19日，“百人
顺产计划”将再次启动，助产团队
依然周到、专业，更有增值分娩套
餐等待着准妈妈们去体验。

准妈妈决定加入顺产之旅
“本来还在纠结于选择哪家

医院待产，看到‘百人顺产计划’
再次招募顺产准妈妈，我不再犹
豫了，就选择现代妇产医院进行
顺产！”家住市区建设路西段的范
女士表示。现代妇产医院专家提
醒：自然分娩是人类的本能，更安

全，也更利于产后子宫及生殖道
的恢复，宝宝的肺功能、神经、感
觉系统也会发育得更好。

实时提供“科学指导”
据了解，医院自2014年2月

启动‘百人顺产计划’以来，一直
在接待着想要顺产的准妈妈
们。凡是报名参加的准妈妈都
可以参与孕期全程监测和准爸
妈大学的课程。据该院相关负
责人介绍，想要顺产的准妈妈要
做好孕前保健、孕中检查，当胎
儿的体重、身体状况符合顺产条
件时，分娩的风险会降到最低。
为了帮助准妈妈监测健康状况，
根据她们不同阶段的需求，医院
将定期举办健康知识讲座，提供
最科学合理的孕期指导，规避巨

大儿等诸多影响顺产的因素。
推出增值分娩套餐
据了解，现代妇产医院以先

进的护理模式和国际标准装备
来为产妇提供全程跟踪服务，可
使产妇在舒适、快乐中完成分
娩，尤其是将产前护理、分娩、产
后康复三个阶段结合为一体的
高档次生育中心更是受到了准
妈妈们的追捧。此次为助力“百
人顺产计划”活动，医院特别推
出增值分娩套餐：专业催乳服
务、产妇三餐两点、儿童健康管
理服务等。医院依托专业的孕
婴医学专业服务，把准妈妈的孕
产期和新生宝宝的成长期的每
一天都进行科学规划，让他们全
程享受呵护与关怀。

平顶山现代妇产医院：

“百人顺产计划”9月19日再启动

□记者 牛瑛瑛

通讯员 王春英 苗四海

“陶医生，要不是您当初苦
口婆心地劝我，我也不会这么快
就要上孩子了。谢谢您！”8月31
日，孕妇李女士激动地对市妇幼
保健院产三科副主任陶丽平说。

李女士去年底怀孕足月时，
来该院待产。经检查，她不仅患
有妊娠期高血压，而且羊水很
少。李女士知道情况后非常害
怕，要求剖宫产。陶丽平认真评
估后，确定她具备良好的自然分
娩条件，完全可以顺产，于是耐
心给她做心理疏导。李女士鼓
起了勇气，顺产生下一名女婴。

第二天，陶丽平发现孩子口周、
指端颜色发绀，经新生儿心脏彩
超检查提示孩子心脏多发畸
形。经上级医院治疗无果，孩子
不幸离世。李女士经调养身体，半
年后又怀孕了。“如果李女士是剖
宫产，想再次怀孕至少要等两到三
年。我们医生干的就是良心活，明
知道她具备顺产条件且顺产对大
人和孩子都有益，为什么还要让人
家挨一刀呢？”陶丽平说。

陶丽平毕业于郑州大学医
学院，1999年参加工作后，一直
从事妇产科工作。2012年，她代
表市妇产科领域参加省妇幼知
识技能竞赛，获优秀奖。2015
年，她负责的科研项目获市科技

进步一等奖，近年来在国家级刊
物发表论文9篇，在治疗凶险性
前置胎盘、困难剖宫产、早期胎
膜早破保胎等方面积累了丰富
经验。

今年3月，孕妇张女士出现
羊水破裂、肚子痛等流产征兆。
因为她宫口特别松，以前怀孕都
自然流产了。这次怀孕３个月
时，她特意在省医院做了宫颈内
口缓扎术。陶丽萍接诊后，立即
让她卧床，抬高臀位，对症治疗。
保胎半个月后，在医护人员的严
密监护下，最终张女士顺利分娩。

由于成绩突出，近年来，陶丽
萍多次被评为院先进工作者、优
秀工作者和优秀共产党员。

“医生干的就是良心活”
——记市妇幼保健院产三科副主任陶丽平


